
CONSEMAC 
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de 

Janeiro 
 

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservação 
 

Ata da reunião ordinária do dia 18 de janeiro de 2010 
 
Pauta: 
 

    1) APA das Tabebuias; 
2) Planos de Manejo; 
3) Parque do Grajaú; 
4) Monumento Natural do Pão de Açúcar; 
5) Composição desta Câmara; 
6) Plano Municipal de Conservação e Recuperação da Mata Atlântica; 
7) Apresentação de projetos à Comissão Gestora do Fundo de 
Conservação Ambiental 
8) Assuntos Gerais. 
 
Presentes: 
 
APEFERJ – ausência justificada  
FEMERJ – Julio Mello 
FPJ – ausência justificada 
GAE – Gustavo de Paula 
GRUDE – Victor Farsalla 
SENGE – Marco Barbosa 
SMAC – Isabela Lobato  
SMU – ausência justificada 
 
Item 01 - APA das Tabebuias 
 
Foi apresentada na reunião a Licença de Instalação concedida pela 
FEEMA a Disa Catisa para a impantação do loteamento inserido na 
APA das Tabebuias, contudo Isabela informa que não foram 
localizadas outras licenças para a construção das unidades 
multifamiliares e que solicitará a Coordenadoria de Licenciamento 
cópia das respectivas licenças.  
 
Isabela informa que aguarda a Coordenação do Grupo de Trabalho da 
APA agendar a reunião para a elaboração do relatório de conclusão do 
GT e que já solicitou este agendamento para a Coordenadoria de 
Licenciamento Ambiental. 
 
 
 



ITEM 02 - Planos de Manejo 
 
Isabela informa que a recente chegada da técnica Sonia Peixoto a 
Coordenadoria de Proteção Ambiental deverá acelerar a elaboração 
dos Termos de Referência - TR para a elaboração dos Planos de 
Manejo e informa que ainda não recebeu as contribuições já definidas 
nas reuniões anteriores para o TR do Monumento Natural dos Morros 
do Pão de Açúcar e da Urca. 
 
ITEM 03 - Parque do Grajaú 
 
Julio indaga se já houve retorno da conservação de áreas verdes e do 
reflorestamento na área do Parque do Grajaú. Isabela informa que a 
atribuição de conservação de áreas verdes foi transferida para a 
COMLURB através do Decreto 31.673 de 29/12/2009 e que portanto 
não será feita nova licitação para a contratação destes serviços. 
Informa ainda que a COMLURB também executará pequenos reparos 
na infraestrutura predial e contratará vigilância para os Parques. 
Explica que houve reunião com a COMLURB e que a Gerência de 
Unidades de Conservação supervisionará a execução dos serviços. 
 
Quanto ao reflorestamento Isabela informa que a frente do Mutirão 
Reflorestamento da comunidade Nova Divinéia atua na área, mas que 
ainda não entrou na área do Parque onde foi realizada a operação de 
fiscalização nas demais áreas desmatadas e solicitará a Coordenaria 
de Recuperação Ambiental, a previsão de entrada da equipe neste 
local. 
 
ITEM 04 - Monumento Natural do Pão de Açúcar 
 
Isabela informa o gestor Paulo Gentil estava de férias e que a visita 
ao Monumento Natural será agendada para a próxima semana. 
Informa que a data desta visita será encaminhada por e-mail aos 
membros da Câmara. 
 
 
ITEM 05 – Composição da Câmara 
 
Gustavo informa que será o representante do GAE com a atribuição 
de coordenar a Câmara e que em suas eventuais ausências a Patrícia 
será a suplente.  
 
ITEM 06 - Plano Municipal de Conservação e Recuperação da 
Mata Atlântica 
 
Isabela informa que foi encanaminhado a Coordenadoria de 
Conservação Ambiental o Decreto Federal 6.600 de 21/11/2008 que 
prevê a elaboração do Plano Municipal de Conservação e Recuperação 
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da Mata Atlântica, e que aguarda o término do período de férias do 
Coordenador da CRA Marcelo Hudson para obter o posicionamento 
daquela coordenadoria.  
 
ITEM 07 - Apresentação de projetos à Comissão Gestora do 
Fundo de Conservação Ambiental 
 
Isabela apresenta a listagem dos projetos que foram apresentados ao 
subsecretário de Meio Ambiente para apresentação no Fundo de 
Conservação Ambiental no ano de 2010 e que o montante é na 
ordem de 27 milhões de reais.  
 
Marco Barbosa indaga que o FCA possui uma data limite para a 
aprovação dos projetos para serem executados em 2010 e Isabela 
informa que os projetos serão apresentados gradativamente a 
medida que forem sendo finalizados.  
 
  
ITEM 08 - Assuntos Gerais 
 
Gustavo solicita informações sobre a ocupação da sede do Parque 
Natural Municipal da Catacumba. Isabela informa que até a presente 
data não houve modificação. 
 
Gustavo solicita também informações sobre o cumprimento do Termo 
de Compromisso da CEDAE no Bosque da Barra. Isabela informa que 
a equipe técnica da CEDAE já fez diversos contatos para início da 
obra, mas que ainda não apresentou a data para iniciá-la. 
 
Ficou definida que a próxima reunião da Câmara ocorrerá no dia 26 
de fevereiro de 2010 às 10:00h, em função do período do 
Carnaval,contudo esta data deverá ser confirmada pelo Nassim para 
informar se a sala do CONSEMAC estará disponível. 
 
Nada mais a tratar foi encerrada a reunião, sendo lavrada a presente 
ata por Isabela Lobato, representante da SMAC na Câmara Setorial 
Permanente de Unidades de Conservação, a qual será, depois de 
aprovada pelos presentes, encaminhada para a Secretaria Executiva 
do CONSEMAC, que providenciará a divulgação aos conselheiros. 
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ANEXO 
 

Projetos para apresentação no Fundo de Conservação Ambiental – 2010 
 
1. Sinalização das Unidades de Conservação 
Projeto de sinalização - R$ 200.000,00  
Valor estimado sinalização - R$ 100.000,00 
 
2. Recuperação da torre de observação do Parque Natural Municipal do 
Mendanha 
Valor estimado – R$ 80.000,00 
 
3. Cercamento dos Parques Naturais  
Parque Chico Mendes – Valor estimado R$ 800.000,00 
Parque Marapendi – Valor estimado R$ 500.000,00 
Parque da Freguesia – Valor estimado R$ 600.000,00 
 
4. Manutenção da infraestrutura dos Parques Naturais (complementar aos 
serviços da COMLURB) 
Valor estimado: R$ 600.000,00 
 
5. Plano de Sustentabilidade Financeira das Ucs 
Valor estimado: R$ 50.000,00 
 
6. Programa de Educação Ambiental em Unidades de Conservação (CEA) 
Valor estimado: R$ 3 milhões 
 
7. Execução de serviços de Recuperação Ambiental em Unidades de 
Conservação 
Valor estimado – R$ 800.000,00 
 
8. Execução de serviços de uso público nas Unidades de Conservação 
Valor estimado – R$ 4 milhões 
 
9. Elaboração do Plano de Manejo de Parques Naturais Municipais 
PNM Mendanha – valor estimado R$ 250.000,00 
PNM Prainha – valor estimado R$ 250.000,00 
PNM Grumari - valor estimado R$ 250.000,00 
 
10. Implantação de sistema de energia solar nas unidades de conservação 
(GIP) 
Valor estimado: R$ 2.500.000,00  
 
11. Implantação de base GDA nos Parques Naturais (PNM B.Barra e/ou 
PNM Cidade) 
Valor estimado: R$ 500.000,00 
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12. Implantação de programa de uso público nas UCs 
Valor estimado: R$ 5 milhões 
 
13. Implantação de programa de recuperação ambiental  
Valor estimado: R$ 7 milhões  
 
Valor total previsto: R$ 26.800.000,00 
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